
VERBALE DELLA SEDUTA DEL GRUPPO DI RIESAME DELLA CLASSE LM-13 

FARMACIA E FARMACIA INDUSTRIALE (LAUREE MAGISTRALI A CICLO 

UNICO IN FARMACIA E IN CHIMICA E TECNOLOGIA FARMACEUTICHE) DEL 

GIORNO 1 OTTOBRE 2018 

 

Il giorno 1 Ottobre 2018, alle ore 12:00, nella Sala Riunioni del Dipartimento di 

Farmacia-Scienze del Farmaco si è riunito, a seguito di regolare convocazione, il 

Gruppo di Riesame della Classe LM-13. 

Sono presenti i proff. Leopoldo Marcello, De Palma Annalisa, Lentini Giovanni, 

Pacifico Concetta, Pierno Sabata; per il personale tecnico amministrativo è presente il 

dott. Gisotti Salvatore; per gli studenti sono assenti i Sigg. Ferrante Paola, Spiga 

Vittorio; per le Parti sociali sono presenti il Sen. Dott. D’Ambrosio Lettieri Luigi, 

Presidente del Consiglio Direttivo dell’Ordine Interprovinciale dei Farmacisti di Bari e 

Barletta-Andria-Trani, il Dott. Settembrini Francesco, Presidente della Consulta 

Regionale dei Farmacisti di Puglia. E’ altresì presente il Dott. Michele Dalfino Spinelli, 

Vice Presidente del Consiglio Direttivo dell’Ordine Interprovinciale dei Farmacisti di 

Bari e Barletta-Andria-Trani. 

Presiede la seduta il prof. Leopoldo Marcello, in qualità di Coordinatore del Consiglio 

di Classe LM-13. Funge da Segretario verbalizzante il prof. Lentini Giovanni. 

Constatata la presenza del numero legale, il Coordinatore dichiara valida l'adunanza e 

dà inizio alla discussione dell’unico punto all' 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Incontro con le Parti Sociali 

 

Il Coordinatore ricorda ai presenti che l’ANVUR (Agenzia Nazionale di Valutazione 

del Sistema Universitario) richiede la compilazione periodica di un rapporto di riesame 

finalizzato ad evidenziare le criticità, i punti di forza e le prospettive di miglioramento 

dei corsi di laurea. 

L’incontro di oggi con le Parti Sociali è limitato alla presenza degli esponenti degli 

Ordini professionali che sono rappresentati dal Sen. Dott. Luigi D’Ambrosio Lettieri, 

Presidente del Consiglio Direttivo dell’Ordine Interprovinciale dei Farmacisti di Bari e 

Barletta-Andria-Trani, dal dott. Francesco Settembrini, Presidente della Consulta 

Regionale dei Farmacisti di Puglia e dal dott. Michele Dalfino Spinelli Vice Presidente 

del Consiglio Direttivo dell’Ordine Interprovinciale dei Farmacisti di Bari e Barletta-



Andria-Trani. Non si esclude, nel prossimo futuro, di estendere la partecipazione ad altri 

stakeholder come le aziende del settore chimico e farmaceutico o anche alle famiglie 

degli studenti. 

Il Coordinatore ritiene opportuno segnalare che il piano di studi del Corso di laurea 

magistrale a ciclo unico in Farmacia ha subito, sin dallo scorso anno accademico, una 

rilevante rivisitazione finalizzata anche alla necessità di renderlo più rispondente alle 

esigenze del mercato del lavoro. A tal fine sono stati individuati alcuni profili 

professionali rispondenti ai fabbisogni emergenti dalle nuove competenze richieste ai 

laureati in Farmacia ed ai professionisti del farmaco in genere. Detti profili professionali 

sono: biochimico clinico, clinico terapeutico, cosmeceutico, fitoterapeutico,  

farmacoeconomico-gestionale, nutraceutico, officinale e sperimentale-industriale. 

Oggi si chiede alle Parti Sociali presenti di esprimere una loro opinione e di avanzare le 

proprie proposte relativamente alla rispondenza dei corsi di laurea in Farmacia e 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche alle esigenze del mondo del lavoro. 

Il Coordinatore infine, nel ricordare la collaborazione da molti anni esistente con gli 

iscritti agli Ordini dei Farmacisti di Puglia e Basilicata che ospitano nelle loro farmacie i 

tirocinanti dei corsi di laurea in Farmacia e Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, 

propone, anche al fine di dare attuazione al Regolamento del Tirocinio Pratico-

Professionale approvato il 25/3/2014, di introdurre un questionario grazie al quale il 

tutor professionale e lo stesso tirocinante possano esprimere una valutazione di merito 

sul tirocinio svolto. 

Il Dott. Settembrini ricorda che proprio oggi è terminato il ciclo di seminari iniziato il 

18 Settembre 2018 e che da diversi anni viene organizzato presso il Dipartimento di 

Farmacia-Scienze del Farmaco come attività di formazione propedeutica allo 

svolgimento dei tirocini curriculari degli studenti dei corsi di laurea in Farmacia e 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche. Sottolinea che detto ciclo di seminari è in realtà 

un contenitore didattico sempre in continuo e costante aggiornamento. 

In questa ultima edizione in particolare, su richiesta degli studenti, è stata inserita una 

giornata dedicata alla farmacoeconomia ed è stato dedicato un ampio spazio alle 

tecniche di comunicazione che il moderno farmacista deve saper padroneggiare per 

svolgere un’efficace azione di counseling a favore del paziente. 

Il ciclo di seminari, pertanto, può essere utilizzato come una cartina di tornasole per 

delineare i bisogni e le aspettative degli studenti che si apprestano a conseguire la 

laurea. A tale scopo, inoltre, durante uno degli incontri con gli studenti è stata realizzata 

una piccola indagine sugli sbocchi lavorativi attesi dai tirocinanti. Questa indagine ha 



rappresentato anche la giusta occasione per far comprendere agli studenti che la 

farmacia territoriale non è l’unico ed il principale sbocco lavorativo per i laureati in 

Farmacia e Chimica e Tecnologia Farmaceutiche. Nelle prossime edizioni dei seminari, 

invece, si cercherà di introdurre uno spazio dedicato alla simulazione di colloqui di 

lavoro.    

Il Sen. Dott. D’Ambrosio Lettieri sostiene la necessità di rafforzare la sinergia tra gli 

Ordini professionali e l’Istituzione universitaria. Ritiene che sotto il profilo istituzionale 

ci sia ancora molto da costruire insieme, soprattutto sulla problematica relativa 

all’inserimento nel mondo del lavoro dei neolaureati in Farmacia e Chimica e 

Tecnologia Farmaceutiche. 

A tale proposito, rileva una significativa dissonanza tra il numero di laureati del settore 

farmaceutico ed i numeri relativi alle prospettive occupazionali. Per la precisione, a 

fronte di circa 4000 laureati per anno risultano impiegati soltanto 1500 giovani con un 

saldo negativo di 2500 unità e con una maggiore sofferenza registrata soprattutto nei 

territori del Mezzogiorno d’Italia. L’arretramento della Sanità pubblica in merito ai 

Livelli Essenziali di Assistenza (L.E.A.), inoltre, ha prodotto un’evidente sofferenza 

sull’economia delle farmacie territoriali che si ripercuote sui livelli di occupabilità dei 

neolaureati. Esattamente, solo nel nostro territorio 8 farmacie hanno dichiarato 

fallimento e più di 30 sono in concordato fallimentare. 

Il Sen. Dott. D’Ambrosio Lettieri, premesso che non condivide l’accesso ai corsi di 

laurea con il meccanismo del numero programmato, preferendo un modello simile a 

quello francese che opera una selezione meritocratica degli studenti in corso d’opera, 

ritiene che sia importante informare adeguatamente gli studenti sulle reali condizioni del 

mondo del lavoro. 

In merito alla somministrazione di questionari, ritiene che siano un utile strumento per 

orientare l’Istituzione universitaria e gli Ordini professionali sui percorsi che devono 

essere intrapresi e per mettere a punto l’offerta formativa del Dipartimento ed evitare il 

fenomeno della mobilità negativa degli studenti della Regione Puglia. 

Il Dott. Dalfino Spinelli suggerisce di somministrare il questionario in più soluzioni: 

alla fine del primo o secondo anno, subito dopo la frequenza del ciclo di seminari ed in 

concomitanza con gli esami di stato. 

La Prof.ssa Pacifico rileva la contraddizione esistente tra l’esigenza di abolire il numero 

chiuso per l’accesso ai corsi di laurea e l’incapacità del mercato del lavoro di assorbire 

troppi laureati. 



Il Sen. Dott. D’Ambrosio Lettieri sostiene che non è opportuno porre dei freni alla 

cultura ed alla libertà dell’individuo di scegliere il proprio percorso di formazione ma 

ribadisce l’importanza di manifestare chiaramente agli studenti il quadro reale del 

mercato del lavoro. Informa i presenti che su 2.800 iscritti all’Ordine dei Farmacisti di 

Bari risultano 250 disoccupati.  

Il Coordinatore fa presente che il quadro generale in cui le Università si trovano ad 

operare è molto complesso: ci sono obblighi ai quali l’Istituzione universitaria deve 

sottostare e gli input che riceve sono spesso contradditori. Ritiene che, da un punto di 

osservazione più ampio e considerando anche i dati resi noti dal Consorzio 

Interuniversitario Almalaurea, la situazione occupazionale dei laureati in Farmacia e 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche non è così preoccupante. Si rileva una buona 

percentuale di occupati in attività lavorative rispondenti all’ambito professionale per il 

quale hanno studiato. 

Il Sen. Dott. D’Ambrosio Lettieri ritiene opportuno effettuare una valutazione critica dei 

dati forniti da Almalaurea eventualmente chiedendo allo stesso Consorzio una 

documentazione a sostegno dei dati divulgati. Chiede, inoltre, che la collaborazione tra 

gli Ordini dei farmacisti ed il Dipartimento di Farmacia-Scienze del Farmaco non sia 

limitato soltanto alla definizione dei contenuti curriculari ma sia estesa anche alla 

delineazione dei percorsi professionali post lauream. 

La Prof.ssa Pierno ritiene che il dialogo costante tra Ordini professionali ed Università 

può rivelarsi utile per tracciare nuovi percorsi e sbocchi lavorativi. I questionari, invece, 

sono molto utili se somministrati non soltanto dopo il conseguimento della laurea ma 

anche durante lo svolgimento del percorso formativo per evidenziare le eventuali 

criticità dei corsi di studio prima ancora del raggiungimento del titolo. 

Il Coordinatore ringrazia i presenti per il contributo apportato nel corso di questa 

riunione e ribadisce che quello odierno è soltanto il primo incontro con le Parti sociali al 

quale ne seguiranno altri.   

La seduta è tolta alle ore 13:30  

Letto, approvato e sottoscritto seduta stante. 

 

IL COORDINATORE                                                                        IL SEGRETARIO 

(Prof. Marcello LEOPOLDO)                                                    (Prof. Giovanni LENTINI) 


